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Review День Республики Индии

— военное партнерство —

Военное и военно-техническое 
сотрудничество (ВТС) являет-
ся одним из важнейших элемен-
тов стратегического партнерства 
России и  Индии. Прочные свя-
зи в этих областях сформирова-
лись более десяти лет назад, а в 
ближайшем будущем выйдут на 
принципиально новый уровень.

Отношения между Россией и Ин-
дией в области ВТС развиваются со-
гласно утвержденной программе на 
2011–2020 годы. Это не бюрократиче-
ская формальность, а сбалансирован-
ная система ВТС между партнерами 
во всех возможных сферах: речь идет 
и об авиации, морском флоте, о ПВО. 
Заседания специально созданной 
межправительственной двусторон-
ней комиссии проводятся каждый 
год. Как неоднократно подчеркива-
ли российские чиновники, курирую-
щие ВТС, Индия остается ключевым 
коммерческим партнером в оборон-
ной сфере и почти ежегодно подтвер-
ждает этот статус.

В начале декабря тема расшире-
ния российско-индийского военного 
сотрудничества в очередной раз бы-
ла поднята на уровне высшего руко-
водства страны: на этот раз страну—
стратегического партнера посетил 
глава российского МИДа Сергей Лав-
ров. В ходе лекции в Нью-Дели он рас-
сказал, что Россия и Индия обсужда-
ют возможность расширения сотруд-
ничества по разработке вооружений, 
в том числе подразумевается их про-
движение в третьи страны. «Совмест-
ное предприятие, производящее са-
мую лучшую в мире ракету Brahmos, 
является нашей гордостью. Обсужда-
ются планы по совместной разработ-
ке другого вооружения, включая его 
продвижение в третьи страны. Это бу-
дет включать дальнейшую передачу 
российских ноу-хау»,— заявил госпо-
дин Лавров. Он добавил, что сотруд-
ничество России и Индии в военной 
и технической сфере «характеризует-
ся уникальным уровнем доверия» и 
в поставках, и в совместном произ-
водстве вооружения. По его словам, 
предложения России в ВТС «остаются 
лучшей альтернативой для Индии».

В «Рособоронэкспорте» (спецэкс-
портер российских вооружений) го-
ворят о крепости отношений меж-
ду Москвой и Дели по линии ВТС, 
приводя в пример договоренно-
сти по совместному производству 
вертолетов Ка-226. Речь идет о сов-
местном предприятии Indo-Russian 
Helicopters Private Limited индий-
ской HAL, «Рособоронэкспорта» и 
«Вертолетов России» для организа-
ции сборки Ка-226Т в Бангалоре. Со-
глашение предусматривает глубо-
кую локализацию производства в 

Индии, а также создание мощно-
стей по обслуживанию, эксплуата-
ции, ремонту и обеспечению техсо-
провождения этого типа вертолетов. 
По словам Сергея Лаврова, стороны 
предпринимают шаги по совершен-
ствованию постпродажного обслу-
живания вооружения.

Как утверждает господин Лавров, 
стороны собираются заключить со-
глашение о взаимной защите инвес-
тиций. Российско-индийской специ-
альной рабочей группой уже выбра-
но 12 наиболее перспективных про-
ектов, реализованных в штатах Гуд-
жарат, Карнатака и других. Там ком-
пании из России инвестируют в стро-
ительство заводов по производству 
бутилкаучука, осветительного обо-
рудования, разработку модели «ум-
ного» города.

Россия и Индия сотрудничают не 
только в сфере ВТС, есть еще и взаи-
модействие исключительно по во-
енной линии. Например, в октябре 
2017 года на полигонах и аэродро-
мах Тихоокеанского флота (ТОФ) и в 
акватории Японского моря прошли 
мероприятия «Индра-2017». В общей 
сложности в нем приняли участие 
около 1 тыс. военнослужащих двух 
стран. Примечательно, что в 2017 го-
ду они прошли в особенном форма-
те: международные учения впервые 
стали межвидовыми по единому за-
мыслу. То есть вместо проводимых 
ранее учений «Индра-Неви-2016», 
«АвиаИндра-2016» и «Индра-2016» 
состоялись единые учения с привле-
чением боевых кораблей ТОФ и ВМС 
Индии, авиационных и сухопутных 
частей ВВО и сухопутных подразде-
лений индийской армии. Учения за-
вершились пролетом над акватори-
ей Амурского залива четверки истре-
бителей Су-35С, четверки вертоле-
тов Ми-8АМТШ ВВС и ПВО Восточно-
го военного округа и военно-транс-
портного самолета ВВС Индии. В це-
ремонии закрытия приняли участие 
представители командования Тихо-
океанского флота и Восточного воен-
ного округа, вооруженных сил Ин-
дии, парадные расчеты экипажей ко-
раблей, морской пехоты, мотострел-
ков, летчиков двух стран, рота почет-
ного караула, оркестр штаба ТОФ.

Учения «Индра» проводятся с 2003 
года, но вплоть до 2013 года манев-
ры проходили нерегулярно, а начи-
ная с 2014 года — ежегодно в двух фа-
зах: сухопутной и морской. Всего с 
2003 года было проведено шесть во-
енно-морских и восемь сухопутных 
учений. Так как совместные военные 
учения носят не только практиче-
ский, но и символический характер, 
демонстрирующий поступательный 
рост развития российско-индийских 
отношений.

Иван Веденеев

Сила  
в сотрудничестве

— дипломатия —

— Мы рассматриваем это 
как большой шаг на пу-

ти дальнейшей интеграции Индии 
с евразийскими странами. Индия 
поддерживает дружественные и тес-
ные отношения со всеми членами 
Евразийского экономического сою-
за. В 2015 году Индия и ЕАЭС реши-
ли создать совместную исследова-
тельскую группу, чтобы проанали-
зировать целесообразность заключе-
ния соглашения о свободной торгов-
ле. Проведенное исследование бы-
ло одобрено сторонами в конце 2016 
года. В исследовании содержался вы-
вод о том, что в результате заключе-
ния соглашения о свободной тор-
говле прирост товарооборота меж-
ду Индией и странами ЕАЭС может 
составить от $37 млн до $62 млн. Со-
глашение о свободной торговле пре-
доставит обеим сторонам доступ на 
их крупные рынки и будет способ-
ствовать общему приросту товаро-
оборота. Переговоры о зоне свобод-
ной торговли между ЕАЭС и Индией 
должны начаться в январе 2018 го-

да, и я уверен, что они могут дать по-
зитивные результаты для обеих сто-
рон. Мы с нетерпением ожидаем за-
вершения переговоров.
— Можно ли говорить о каком-то 
прогрессе в вопросе осуществле-
ния взаимных расчетов в нацио-
нальных валютах между Индией 
и Россией?
— Система осуществления взаим-
ных расчетов в национальных ва-
лютах уже была создана Резервным 
банком Индии и Центральным бан-
ком России. Торговые компании 
уже могут осуществлять расчетные 
операции подобным образом. Тем 
не менее необходимо поднимать 
уровень осведомленности о данном 
механизме среди наших торговых 
фирм и бизнесменов, а также мы 
должны укреплять связи между на-
шими банковскими и финансовы-
ми системами.
— В декабре 2017 года в Индии 
прошел саммит Россия—Индия—
Китай (РИК). Как вы оцениваете 
его итоги?
— Первая встреча РИК состоялась в 
2002 году. 15-я встреча в Дели в де-

кабре 2017 года была очень успеш-
ной. В совместном богатом коммю-
нике, выпущенном по окончании 
встречи, была отражена важность, 
которую придают три страны дан-
ному диалогу. Оно также отражает 
их приверженность той роли, кото-
рую они могут играть в обеспечении 
глобального мира и безопасности. 
К примеру, три страны заняли жест-
кую позицию относительно необхо-
димости осуждения, борьбы и побе-
ды над терроризмом. Страны про-
демонстрировали общие позиции 
в отношении таких горячих точек, 
как Афганистан, Иран, Сирия, пале-
стино-израильский конфликт, Йе-
мен, Ирак, Ливия, Корейский полу-
остров и Восточная Украина. Кроме 
того, три страны являются также чле-
нами БРИКС и ШОС.

Другим важным решением ста-
ло намерение провести второй ра-
унд консультаций по Азиатско-Ти-
хоокеанскому региону в 2018 году 
в Дели. Это позитивный и важный 
шаг вперед. Индия открыта и к дру-
гим формам сотрудничества в рам-
ках РИК. Конечно же, мы будем дви-

гаться в этом направлении со скоро-
стью, приемлемой для других чле-
нов группы.
— Как вы оцените председатель-
ство Индии в БРИКС? Чего ей уда-
лось достичь?
— Индия председательствовала в 
БРИКС в 2016 году. Основными це-
лями в период своего председатель-
ствования в 2016 году она стави-
ла нахождение оперативных, ин-
клюзивных и совместных реше-
ний (Building Responsive, Inclusive 
and Collective Solutions), делая осо-
бый акцент на наращивании инсти-
туционального потенциала, выпол-
нении ранее взятых обязательств и 
нахождении новаторских решений 
в духе преемственности и консоли-
дации. До начала саммита мы орга-
низовали большое число меропри-
ятий по всей Индии, включая более 
чем 50 встреч на министерском, офи-
циальном и техническом уровнях, а 
также в рамках публичной диплома-
тии. Большое внимание уделялось 
контактам между людьми. Индия 
продолжила динамику, заданную 
Россией в ходе ее председательство-

вания в БРИКС до февраля 2016 года, 
и нам удалось расширить ее, придав 
ей дух инклюзивности.

В последние годы БРИКС стал 
важным многосторонним форумом 
для проведения консультаций, коор-
динации действий и сотрудничества 
по современным глобальным вопро-
сам, представляющим общий инте-
рес. Повестка встреч БРИКС с годами 
значительно расширилась, включив 
в себя вопросы международного тер-
роризма, изменения климата, про-
довольственной и энергетической 
безопасности, глобальных экономи-
ческих тенденций, устойчивого раз-
вития, а также деятельности ВТО. Мы 
разделяем позицию стран—участ-
ниц БРИКС относительно элементов 
демократического и многополярно-
го мирового порядка.
— Какую роль играют регионы в 
российско-индийском сотрудни-
честве, в особенности Дальний 
Восток? Можно ли сказать, что 
они становятся основой для эко-
номических связей двух стран?
— Российский Дальний Восток яв-
ляется новым измерением индий-

ско-российских отношений. Даль-
ний Восток представляет для нас осо-
бый интерес, поскольку он очень бо-
гат природными ресурсами, мине-
ралами, землей и водой, а Индия — 
это быстрорастущая экономика. Мы 
в особенности заинтересованы в ко-
раблестроении и судоремонте, рыбо-
ловстве, лесоматериалах, угле, добы-
че природных ископаемых, нефти и 
газе, алмазах, фармацевтической 
продукции, сельском хозяйстве, пи-
щевой промышленности и туризме.

Мы придаем особое значение 
укреплению связей с регионами, 
включая Дальний Восток. В текущем 
году мы открыли новую главу в этом 
направлении с первой встречи пре-
мьер-министра Моди с губернато-
рами некоторых российских регио-
нов в Санкт-Петербурге, за которой 
последовала встреча министра ино-
странных дел Индии с губернатора-
ми Дальнего Востока во Владивос-
токе. Как следствие этих мероприя-
тий, российские губернаторы нано-
сят визиты в Индию.

Интервью взял  
Антон Чугунов

«Мы привержены особому и привилегированному  
стратегическому партнерству с Россией»

— энергетика —

В сентябре 2017 года в Вене, где про-
ходила 61-я генеральная конферен-
ция МАГАТЭ, глава «Росатома» Алек-
сей Лихачев, сообщил, что возглав-
ляемая им корпорация и индий-
ские партнеры согласовали площад-
ку для строительства новой АЭС по 
российскому проекту с реакторами 
ВВЭР-1200.

Между тем крупнейшим объ-
ектом российско-индийского эко-
номического сотрудничества по-
ка остается АЭС «Куданкулам». В ян-
варе 2017 года в российско-индий-

ском атомном сотрудничестве про-
изошло еще одно знаменательное 
событие, связанное с этой станци-
ей, ставшей флагманом двусторон-
него сотрудничества в области мир-
ного атома. Второй энергоблок стро-
ящейся при российском участии 
АЭС «Куданкулам» впервые вышел 
на 100% мощности.

Напомним, что в декабре 2014 го-
да Москва и Нью-Дели подписали до-
кумент о стратегическом видении 
серийного сооружения энергобло-
ков по российской технологии в Ин-
дии. В документе определены пла-
ны по строительству в Индии с уча-

стием РФ новых атомных энергобло-
ков. Стратегическая задача — соору-
жение в Индии в течение 20 лет не 
менее 12 блоков АЭС российского 
дизайна.

Таким образом, в год 70-летия 
двусторонних отношений есть все 
основания сделать вывод о том, что 
российско-индийское сотрудниче-
ство в области мирного атома стало 
одной из его наиболее ярких стра-
ниц. Желание развивать атомную 
энергетику всегда было на повест-
ке политического руководства стра-
ны. Превращение Индии в страну 
мирной атомной энергетики бы-

ло идеей премьер-министра Джа-
вахарлала Неру. Руководство Индии 
объясняло данное стремление соо-
бражениями собственной безопас-
ности и необходимостью сохранять 
независимый политический курс. 
И в решающие моменты Москва 
оказывалась рядом.

Можно говорить о том, что начи-
ная с 1960-х годов развитие атомной 
энергетики стало считаться одним 
из символов модернизации Индии, 
и уже в 1974 году Индия провела пер-
вое ядерное испытание.

В 1961 году между Индией и СС-
СР были подписаны первые соглаше-
ния в сфере атомной энергетики, тем 
не менее сотрудничество оставалось 
ограниченным. В 1988 году было под-
писано соглашение о строительстве 
АЭС «Куданкулам», которое так и не 
началось в обозначенные сроки из-за 
турбулентного для обеих стран пери-
ода и возобновилось лишь в 1998 го-
ду с подписанием нового договора о 
сооружении в Индии двух энергобло-
ков АЭС «Куданкулам» на юге штата 
Тамилнад.

«У Индии большие планы по раз-
витию атомной промышленности и 
большой спрос на электроэнергию. 
У России есть козырь: мы сотрудни-
чали с Индией все то время, пока 
страна находилась под санкциями 
Группы ядерных поставщиков»,— 
резюмирует Юлия Гилева, главный 
редактор отраслевого издания «Стра-
на Росатом». Большие планы по раз-
витию ядерной энергетики Индии 
дают России большие возможности 
для строительства новых энерго-
блоков и развития сотрудничества в 
этой области.

Федор Братов

Атом, внушающий доверие

В год 70-летия двусторонних отношений российско-индийское со-
трудничество в области мирного атома выходит на новый уровень: 
Москва и Нью-Дели договорились о взаимодействии в третьих стра-
нах. Крупнейшим объектом двустороннего сотрудничества в этой об-
ласти остается АЭС «Куданкулам». Для Индии развитие собственной 
атомной энергетики всегда было символом экономической и полити-
ческой независимости.

АЭС «Куданкулам» пока остается 
крупнейшим объектом российско-
индийского экономического  
сотрудничества

Атомный научно-исследовательский 
центр им. Х. Баба, Мумбаи, Индия
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Помимо традиционного военно-технического сотрудничества,  
расширяются прямые контакты между военными РФ и Индии

АТОМ/ЗАМЕНА НОВЫЕ ПОДПИСИ   ПРЗКЧ!
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